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“65 Años y seguimos” #65AñosEnRevolución “Libres por Siempre”

Se acerca el fin de año y los 65 del Triunfo de la Revolución
cubana, por lo que el Partido y el Gobierno en la provincia
preparan una amplia jornada para el disfrute del pueblo,
después de un duro año de trabajo y esfuerzo.

Odexa Fuentes Medina, coordinadora de programas y
objetivos del Gobierno provincial, en rueda de prensa dio a
conocer las actividades que se prevén realizar por estos días y
que incluyen actos de reconocimiento a instituciones y
trabajadores que se han destacado en el 2023. También habrá
bailables, ferias, opciones para los niños, ruedas de casino y
ofertas gastronómicas estatales y no estatales, con servicio a
domicilio.

Hoy culmina la feria de Artesanía por el fin de año como
saludo al 65 aniversario y en el parqueo de la Ciudad
Deportiva, desde las 9:30 de la mañana se realiza una
simultánea de Ruedas de Casino; a las 3:00 p.m., está

previsto el recorrido de la Victoria en el que la Conga de Los
Hoyos visita a sus homólogas. Además en la noche Maikel
Blanco dará un concierto en la plaza juvenil de Ferreiro.

Este 24 y 25 desde las 9:00 a.m., habrá actividades
recreativas y deportivas destinadas a diferentes grupos
etarios en espacios al aire libre. Asimismo sucederán
bailables en todos los municipios santiagueros; se prevé la
actuación de JG, a partir del 24 y hasta el 29 de diciembre en
diferentes localidades santiagueras. La jornada del 26 al 30
en la Calle Heredia, se dedica al 220 aniversario del Cantor
del Niágara.

Para el 27 se prevé la celebración delActo Provincial por el
65 aniversario de la Liberación de Palma Soriano y la entrega
de la Distinción Con el Esfuerzo de Todos.

Del 28 al 30 de diciembre se desarrollará la acostumbrada
Feria Agropecuaria de fin de año, la que tendrá lugar en la
totalidad de los municipios santiagueros. William Hernández
Rondón, coordinador de programas agroalimentarios,

expresó: “Los productos están asegurados y se garantizan en
las áreas habituales.

“Las ofertas serán variadas y como es tradición se efectuará
el festival de los asados. Asimismo, la agricultura participa
con productores que comercializan comida elaborada”.

Se brindarán servicios de cenas criollas por encargo en las
unidades seleccionadas y entrega de flores y postales. La
IndustriaAlimenticia realizará ventas especiales y se suman a
esas ferias la Cadena de Tiendas Caribe y Cimex.

El sábado 30 de diciembre se realizará la feria especial por
fin de año a lo que sumarán espectáculos variados por ser la
última Noche Santiaguera. Tendrá lugar

El domingo 31 de diciembre, en la Plaza de Marte habrá
variadas opciones para la familia, además de una Feria de
Productos Especiales y se presentará la orquesta Los
Karachi.

un espectáculo que
concluye con un bailable a cargo de la Orquesta Chepín
Chovén.

Si me preguntan cuál es la profesión más
importante diré sin dudas: la del Educador;
ellos son precisamente quienes forman el
porvenir, el mañana…

No hay futuro ni sociedad sin la entrega,
abnegación, paciencia y amor de estos hacia
sus estudiantes; ejemplos hay de sobra
porque solo ellos reconocen lo que vale un
“Te quiero” “Gracias seño” o simplemente
la mirada inquieta pero con mucha ternura
de los más pequeños, la flor del jardín de por
las mañanas o los interminables besos de la
despedida, cuando todos quieren dar cariño
a la maestra, esa que también se convierte en
mamá.

Instruir puede cualquiera, pero educar solo
ellos, que conocen la metodología correcta,
la sicología oportuna, la responsabilidad de
ver crecer a los nuevos pinos.

Del profesor se aprende también por el
ejemplo, por su actuar en cada momento,
por el interés que ponga para que sus retoños
avancen en los contenidos; un alumno
rezagado son noches de desvelo,
preocupación constante.

Por eso hoy recuerdo a mis maestros, esos
que no escatimaron tiempo para enseñarme
a leer, escribir, calcular; los que me
impartieron Física, Matemática, Química,
Geografía, a mi profe de la universidad que
en el primer año de la carrera nos dijo: “Esto
ya se está acabando”, en ese momento tal
vez provocó risas, pero su filosofía nos
explicaba que el tiempo pasa rápido y hay
que saber aprovechar cada instante.

A todos los Educadores, el más grande de
los reconocimientos, sepan que sus alumnos
estamos muy agradecidos por su influencia
en nuestras vidas.

Santiago de Cuba de fiesta
Angela Santiesteban Blanco

Ellos: un evangelio vivo
Yanet Alina Camejo Fernández
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MI saludo para ustedes. Comienzo con
una felicitación para los educadores
santiagueros que este 22 de diciembre
celebraron su día. Y sumo, además el
reconocimiento a los padres que tienen sus
pequeños en el círculo infantil Ana de
Quesada, a las seños, en especial a las del
quinto año de vida; igualmente para la
maestra Yoli, del preescolar de la escuela
primaria Josué País García, las palmas
para ese abnegado personal…

…RODNEYA. Bonne, vecino de Calle 7 # 354 ½,
entre Madre Vieja y Zamorana, Reparto Zamorana, reclama: “He
escrito dos veces a este espacio y sigo sin respuesta, hoy la situación es
peor y acudo una vez más buscando ayuda. Mi inquietud es referente al
volumen que utiliza la Cafetería El Monarca, en los bajos de mi casa,
n han puesto
interés en dar solución y sigo afectada por esta contaminación sonora”...

…

reportando y las brigadas que pasan por el
frente para hacer otras reparaciones dicen que ese no es su contenido
laboral. Si las brigadas de la UNE no tienen que ver con el alumbrado
público, quién es responsable. Si el llamado es al ahorro, por qué si todas
las brigadas cuentan con un comunicador para hablar con la base, es
necesario que un vehículo tenga que desperdiciar combustible cuando
puede simplemente llamar y reportar el daño y de ser posible arreglar el
problema”…

… Martínez Gurris, de Pasaje de Argilagos #183,
entre Rius Rivera y Coronel Argilagos, apunta: “En la propia dirección
existe un macro basural que crece por día, y se hace imposible vivir, la
fetidez es insoportable y pululan los roedores y mosquitos que pueden
propagar enfermedades, está en riesgo nuestra salud” OJO con esto…

KENYS Lindsay Reyes, de Calle 6ta
#323, entre E y G, reparto Sueño, manifiesta: “Frente a la Terminal de
Ferrocarril, a cafetería
presta servicios 24 horas; sin embargo, aunque deben insertarse a las
nuevas pasarelas de pago, tuve la oportunidad de visitarla y al igual que
otros usuarios queríamos pagar a través de estos canales, pero no
pudimos realizar la operación ya que la trabajadora quería que
hiciéramos la transferencia, la que no aceptamos. Espero respuesta”

YA me voy…
Sabadazo

YULIENIS
Massó Ramírez, directora en funciones de la
Filial Municipal INASS Santiago de Cuba,
responde a la inconformidad de la vecina de
Calle 1ra #49, entre Comandante Borrero y

Hermanos Ducasse, reparto Flores: “Después de la muerte de su esposo, se le
realizó el trámite correspondiente. Al ser ella una viuda trabajadora se le
aplica el 25% de lo que devengaba el fallecido, que era 1 528.00 $. La Ley
105/2008 en su artículo 72 y sus incisos, y se le explicó que cuando ella
presente los trámites para jubilarse en su centro de trabajo, ese 25% se le
lleva al 70% de esos 1 528.00 y se le incrementa al importe que arroje el
cálculo de su pensión”

MÁXIMO Salazar, de Capitán Cuevas #121, entre Calle 6 y Calle 8,
reparto Dessy, dice: “En la zona donde vivo, desde noviembre se le cobra la
prensa a los clientes, pero el servicio no se ha entregado; muchos la han ido a
buscar al pero la mayoría que son de la tercera edad no lo pueden
hacer. Los directivos de la entidad ubicada en Carretera del Morro,
manifiestan que no tienen carteros para realizar ese servicio, y por qué cobran
el servicio si no lo van a cumplir”. Chi lo sa... LOS vecinos del edificio 18
plantas de Martí y Carretera Central, afirman: “Hace muchos días estamos
sin encargado, está enfermo y la dirección municipal de la Vivienda no
manda un sustituto que atienda los múltiples problemas que hay en el
edificio

YORDANIS Mengana de la Cruz, de Calle 5ta #220, entre 10
y 14, reparto Dessy, apunta: “Es necesario el arreglo de un poste eléctrico que
está en peligro de caerse y de suceder podría ocasionar pérdidas humanas y
materiales”

VECINOS de Moncada entre San Ricardo y San Antonio se quejan del
servicio de agua que les llega a Centro Norte, esta semana, por ejemplo,
cuando la pusieron no duró ni un día, en menos de 24 horas fue retirado el
servicio, quedando mucha población de la zona sin llenar. Alertamos al
puesto de mando de que cuando el agua estaba cogiendo fuerza fue retirada,
y que los tanques apenas se pudieron llenar, el compañero que atendió la
llamada dijo que daría dos horas más y se quitaría, y así pasó. Recordamos
que en esta comunidad los ciclos no son frecuentes -alrededor de los 10 días-,
y para las personas que trabajan es imposible en tan poco tiempo llenar. Qué
pasará con quienes no pudimos satisfacer nuestras necesidades y estamos sin
agua, tendremos que esperar 10 días más, hasta el año que viene. Esta
situación debe tener una pronta solución, pues todas las familias quieren
recibir el 2024 con su casa limpia...

...
NO sé ustedes, pero yo ya comencé el conteo regresivo de lo que hice este
año y lo que quedó pendiente para el próximo… NOS
vemos… Chaooooooooo

inguno de los organismos que deben intervenir en el asunto

a un costado del mercado, l El complaciente,

Barrena

Correos,

VECINA de la carretera de Las Minas, El Cristo, afirma: “A
unos metros de la Unidad Militar hay dos postes eléctricos que hace
mucho tiempo se están

MARTHA

Lupe,
María Elena

Mayté

12.12.23 Mariano Ochoa Vargas,
Internacionalista, II Frente.

12.12.23 Juan Orlando Torres Castillo,
Internacionalista.

12.12.23 Cesar Tamayo Carcaret, Lucha
Contra Bandidos, Songo-La Maya.

13.12.23 José Ángel López Lean,
Internacionalista.

13.12.23 Reinier Arias García,
Pensionado Far, II Frente.

13.12.23 Agustín Osorio La O,
Internacionalista, San Luis

14.12.23 Juan José Guerra de la Rosa,
Activo Far, Songo-La Maya.

14.12.23 Raymundo Vid Vid,
Internacionalista, Palma Soriano.

15.12.23 Jorge Luis Cala Lahera,
Internacionalista, Songo-La Maya.

16.12.23 Fernando Martínez Díaz,
Pensionado Far, Holguín.

16.12.23 Osvaldo Alberterie Coedo,
Pensionado Far, Mella.

17.12.23 Roberto Devanes Sánchez,
Pensionado Far.

18.12.23 Luis Erais Vázquez Arias,
Ejército Rebelde. Columna 1.

18.12.23 Orlando Lamela Castellanos,
Lucha Contra Bandidos.

19.12.23 Nicomedes Lago Riveaux,
Lucha Contra Bandidos, Songo-La Maya

20.12.23 Florencio Pedro Nieto Viamonte,
Ejército Rebelde. Columna 3.

20.12.23 Rafael Cruz Rivaflecha,
Internacionalista.

Calabaza como bebida
Ingred ientes :

Preparación:

Dos
cucharadas de puré de
calabaza, 1 taza de café, 2
cucharaditas de leche en
polvo, 1 taza de agua,
azúcar parda, canela molida, jengibre rallado, nuez
moscada a gusto.

En un recipiente diluya la leche en el
agua y póngala a la candela a hervir. Mientras, añada
el puré de calabaza en un tazón, la canela, el jengibre,
nuez moscada, azúcar y el café. Cuando la leche
hierva, viértala en el tazón y mézclelo todo bien hasta
que quede homogéneo, puntéelo de dulzor a gusto y
polvoréele si lo desea canela por encima.

Nota: Si no tenemos la leche, podemos sustituirla
por leche de coco.

En la cocina

El Telecentro Tele Turquino convoca plazas de:

Lic. Yusimi Carrasco Robert/

La Empresa Municipal de Industrias Locales

Cro. Alberto Vera Blanco.Noris Bertha Correa
Castillo/ Directora Empresa Municipal de Industrias Locales.

Especialista
C en Investigaciones de la Comunicación Social. Grupo: XV.
Categoría: T. Salario:4 210.00. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior en especialidades afines a la actividad de investigación
comunicacional, Comunicación Social, Sociología, tener
dominio en el manejo de la computación/ Especialista B en
Medios de Comunicación Masiva. Grupo: XIV. Categoría: T.
Salario:4 010.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en
especialidades afines a la actividad de investigación
comunicacional, Comunicación Social, Sociología, tener
dominio en el manejo de la computación/ Auxiliar de Limpieza.
Grupo: I Categoría: S. Salario 2 100.00. Requisitos: Graduado de
nivel medio con entrenamiento en el puesto/ TécnicoAen Gestión
de Recursos Humanos. Grupo: XI. Categoría: Técnico. Salario 3
410.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con
entrenamiento en el puesto y dominio de la actividad/Secretaria.
Grupo: IX. Categoría: Técnico. Salario: 3 110.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Medio con curso de habilitación y
entrenamiento en el puesto/ Encargada de Recepción y Pizarra
Telefónica: Grupo: III. Categoría: Servicio. Salario 2 300.00.
Requisitos: Graduado de Nivel Medio y recibir Curso de
Habilitación.

Las interesadas podrán solicitar las plazas, con su currículo en
Calle 2da 267 entre D y E Reparto Sueño, Oficina de Recursos
Humanos, Teléfono 22662090.
Especialista C en Gestión de Recursos Humanos Esp. Principal

convoca:1
plaza de Sereno. Requisitos: Ser mayor de 18 años. Tener 9no
grado de escolaridad. Estar apto física y mentalmente. No haber
sido separado deshonrosamente de ninguna actividad laboral
anterior. Horario de trabajo: de 7:00 p.m. a 7:00 a.m. Dos días de
trabajo y dos días de descanso. Salario: 2200.00 , 185.60 por
nocturnidad para un total de 2 385.60. Dirigirse a Corona 503
entre San Gerónimo y Enramadas y ver al especialista de Recursos
Humanos

Juan Carlos Rosell, coordinador para los
Programas del Comercio y los Servicios en la
provincia, dijo a que: “Se entregan
siete unidades de huevos por consumidor de los
meses de noviembre y diciembre, y van quedando
unos dos millones por distribuir que les llegará a los
consumidores antes de que concluya diciembre.

“También se está dando una vuelta de carne en
conserva (mortadela) la que se completará antes del
25 de este mes.

“Ya comenzó la distribución de la leche para los
niños de las zonas rurales del 15 de diciembre al 15
de enero. Sabemos que las personas preguntan qué
va a pasar con el alimento que no se entregó del 15 de
noviembre al 15 de este mes.

“Hay que decir con toda transparencia que el país
no dispuso de leche para garantizar en las zonas de
montaña y solo se entregará del 15 de diciembre al
15 de enero -en unos casos en polvo, entera y otros
descremada- y no se puede dar lo que se dejó de
entregar. Mientras que a los niños de las zonas
urbanas se les da hasta el 5 de enero, ya que tiene una
afectación menor y se anotará en la misma libreta.

“Se reparte la última vuelta de aceite y se anota en
diciembre. En la ciudad santiaguera se está
distribuyendo el café y van

“Está llegando a la provincia la totalidad de la

compota que se debe, unas 100 toneladas. En el
municipio de Santiago de Cuba se liquidan las de
septiembre en 28 bodegas, los restantes están al día
menos Contramaestre.

En cuanto al azúcar del mes de enero, informó el
coordinador que se irá distribuyendo paulatinamente
de acuerdo con la producción de la industria que
comienza a moler el 25 del mes en curso.

“En el caso del arroz, se entregaron tres libras, y ya
se está entregando el completamiento de las siete
libras del mes, además se dará el kilo para los niños
hasta 14 años, y los adultos con 60 años y más,
quienes recibirán las correspondientes a los meses de
octubre a diciembre.

En cuanto a los módulos el coordinador, expresó:
“Se darán dos vueltas más, una segunda vuelta del
Programa Mundial de Alimentos de Naciones
Unidas, dirigido a embarazadas y asistenciados
sociales, y otra a través del Mincin que es para
embarazadas, niños bajo peso y asistenciados
sociales.

“Ya se entrega una botella de ron por núcleo y un
litro de sirope para los niños de siete a 14 años, y a las
embarazadas también se les está vendiendo 30
huevos que pueden ser de gallina o de codorniz y su
precio es a $2.20 la unidad.

“En cuanto al pan correspondiente a la canasta,
continúa tensa la situación y presenta atrasos en su
entrega debido a que la harina se continúa recibiendo
diariamente procedente de la capital del país, y luego
comienza su distribución en el territorio y el proceso
de elaboración que lleva su tiempo”.

Sierra Maestra

quedando unas 45
toneladas que ya se distribuían y pudiera ser el último
del año correspondiente a noviembre, lo que no
quiere decir que el de diciembre se dejará de entregar.

FALLECIDOS
CONVOCATORIAS

Acerca de la distribución de la Canasta Familiar
Angela Santiesteban Blanco

l amor a la profesión
ecide los resultados
n esfuerzo y se agradece
on la familia a su lado
centuando los valores
el alumno día a día
rectificando errores

epresentando la alegría.
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Mirtha Cuan Morell

El laurel es una planta
versáti l , con múltiples
beneficios, se ha utilizado
durante milenios como especia
en la cocina y como remedio
natural para muchas enfermedades.

Sabías que es aconsejable colocar una
hoja de laurel bajo la almohada. Tiene
propiedades antiinflamatorias y puede
utilizarse en caso de dolor articular o
muscular el aceite de laurel, para
masajear la zona afectada. Es un
antiinflamatorio natural que reduce el
dolor y la rigidez muscular.

Tiene efecto digestivo, estimula las
secreciones gástricas, mejora la digestión
y evita la hinchazón y las flatulencias.
Contiene sustancias que ayudan a
reducir la inflamación intestinal.

Beneficios del laurel
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El llamado a hacer de Santiago de Cuba una ciudad más
bella, higiénica, ordenada y disciplinada, realizado por el
general de Ejército Raúl Castro Ruz, forma parte del
quehacer cotidiano del heroico y noble pueblo
santiaguero, motivado en esta ocasión por el 65
aniversario del Triunfo de la Revolución.

Los colectivos de trabajadores, agrupados en sus
secciones sindicales y apoyados por las administraciones
y las organizaciones políticas y de masas, por estos días
engalanan sus centros laborales y los alrededores. Igual
compromiso tienen los cederistas en la comunidades,
para así con iniciativas propias, y movidos por los
presidentes de los CDR y el delegado de la
circunscripción, poner el barrio higienizado y bello para
la ocasión.

El esfuerzo de la dirección de Sevicios Comunales
también es palpable en estas horas finales del 2023, la
recogida y recepción de basura y desechos sólidos,
garantiza esa ciudad higiénica a la que aspiramos; el
pueblo santiaguero mucho tiene que aportar para
mantener el trabajo de estos hombres y mujeres que se
levantan con el alba para que todas las áreas permanezcan
limpias.

Aguas Santiago tiene un rol importante en ese
compromiso permanente que asumimos los santiagueros
con el General de Ejército, y es garantizar la limpieza
sistemática del alcantarillado, eliminar salideros,
desobstruir tragantes y lograr un servicio estable en el
abasto de agua a la población.

Y nos toca a todos, de conjunto con la PNR, velar
porque pasen inadmisibles indisciplinas sociales que
atenten contra esa limpieza e higiene que debe primar en
nuestra provincia.

Los medios de comunicaci n masiva también tenemos
la misión de publicar y ponderar las mejores
experiencias, resaltar los ejemplos positivos, y ser
críticos con todo aquello que conspire contra la limpieza,
la higiene y el orden de la provincia.

La pr santiagueros
tiene que fomentarse con el empleo de métodos
persuasivos, con exhortaciones y argumentos
convincentes y coercitivos, con multas a los
indisciplinados. Todo lo que esté a nuestro alcance para
que Santiago de Cuba sea una ciudad bella como nos lo
pidiera Raúl Castro.

áctica de buenos hábitos entre los

ó

Hacia una ciudad
acogedora y bella

Irina enciende una luz, no solo la de
una vela, quizás no sea un incienso;
pero está sumergida en la oscuridad y
el silencio. En el medio de sus
pensamientos, organiza las ideas, y

con ellas agrupa las penas y dichas de un año que se va,
un ciclo que se cierra; y con esto reza, por su hijo recién
nacido. Todos le decían: “con lo difíciles que están los
tiempos, vas a parir”. Reza y agradece que por primera
vez, este 2023 se hizo mamá.

Hilda mira con orgullo a su niño.Ya es todo un hombre;
no terminó la carrera, pero en su lugar decidió hacer un
técnico medio. Desde el fallecimiento de la mamá de
Hilda la casa no es la misma. Celebrar otro Año Nuevo
sin su progenitora, otro cumpleaños, un nuevo día sin la
que le dió la vida y la fuerza, no es sencillo ni superable.
Pero ahí está Jesusito, como afectuosamente llama a su
niño, y a su lado todo es posible; por él vive y lucha y
sigue adelante.

A Ernesto lo ví una vez más el otro día, un amor de la
infancia, de esos cariños que no tiene un sentimiento
maduro, pero sí quizás amistad profunda. Hace años no
existimos en ese plano, él es feliz, y yo también. Ernesto
está haciendo sus últimos documentos para salir del
país. No ha sido fácil este año para él, para nadie. Sus
padres, tíos y primos, son ahora parte de esa palabra que
en el mundo se conoce como diáspora; ellos están
diseminados en todas partes. Su deseo para las doce de la
noche de este 31, es volverse a encontrar con ellos, y
tener la dicha de un 2024 con salud para su esposa y su
bebé. Ernesto ya creció; yo también, tal vez en próximas
fechas nuestros caminos se bifurquen, definitivamente
esta vez.

A Melany la conocí en las aulas, como mi alumna;
recientemente pasó a ser mi colega, ya se graduó, y con
este hecho, recibirá una nueva etapa despojada de su
condición de estudiante, ya profesional de la palabra.
Solo deseo que ella y su familia tengan otro brindis
especial, que premie con dicha y prosperidad las
ocasiones maravillosas de este período venidero, que se
abre ante sus ojos.

Eva renació para mí ese día como una imagen. No la
veía hace siglos; la daba por vencida frente al cáncer.
Pero me sorprendió gratamente en la misa de domingo.
Eva lo logró, y la vida volvió a colorear sus mejillas; hoy
premia otro año más, de muchos más.

Zucel está yendo a terapia; tiene una relación de tres
años y su pareja ha desarrollado una extraña fobia por la

cual ambos deben ser tratados por un especialista.
Actualmente existen otros problemas que entorpecen la
permanencia de la pareja. Sin embargo, Zucel con
mucho deseo y voluntad espera que el amor pueda
vencer todos los obstáculos, y quedarse ellos juntos, por
un año más y, por qué no: por el resto de sus días.

Daniel estudia Medicina, casi está a punto de graduar-
se; existen muchas condiciones reales que hacen arduo
el camino, o que desmeritan un futuro alentador. Sin
embargo, él asiste día tras día a ayudar a quienes más lo
necesitan. Buen estudiante, ya parece todo un médico,
dedicado por completo al bienestar físico y emocional
del ser humano. Daniel es una persona con problemas
como todos, sociales y familiares, económicos y
existenciales...pero persiste. Como estas historias
verídicas, hay otras que se replican con muchos nom-
bres. Puede que sea una anécdota más sencilla para el
cierre de año; como una odisea en una cola en busca de
algo para la mesa, cuando la cosa está más que compli-
cada; de un puñado de arroz que un vecino prestó a otro;
de una cena colectiva organizada en una comunidad, a
base de leña y carbón; de una comida para enfermos; de
que hayan días y días, unos de canción y rumba para el
cuerpo, otros de lágrimas y preocupaciones. Para el
cubano, resumir un año siempre es tela para hacer juicio,
a quienes estamos pese a los pesares. En los últimos
minutos del 2023, cogerse de manos o apreciar a quienes
más amamos, aquí o allá; disfrutar esas horas con salud,
dentro de los achaques cotidianos, será la mayor
satisfacción de estos 365 días. Una satisfacción que
mientras haya aliento, nos permitirá salir adelante, reír,
cantar, soñar...

La mayor satisfacción

Manuel Antonio García R.

Sobran motivos para embellecer a SantiagoCÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE

Milagros
Alonso Pérez

Milagros
Alonso Pérez

Fotos Daniel Houdeayer y Ana M. Lora:
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Cuando se ama el trabajo, los años de
servicios y de vida no cuentan para seguir
ejerciendo. La vitalidad se siente como la
de un joven, y verse todavía útil a la
sociedad es la mayor alegría para esas
personas que se jubilan pero nunca se
retiran de su profesión.

Así le sucede a la maestra Celina Poll
Terry, que a sus 62 años se reincorporó al
sector de la Educación para continuar
enseñando a los alumnos, pues en su casa
se sentía como un pájaro enjaulado.

“En realidad esa no era la carrera que
anhelaba. Soy de Guantánamo, municipio
El Salvador; mi madre muere cuando tenía
13 años y me quedé siendo la más chiquita
de las hembras. Al faltar la figura materna
se sufre mucho y era una deshonra en
aquellos tiempos que una muchacha
estuviera en la casa sin hacer nada; todo
familiar quería que uno fuese alguien en la
vida. Por la radio escuché del surgimiento
de la carrera de educadora de Círculo
Infantil, siendo una hermosa profesión
para las jóvenes, y opté por esta.

“Vine a estudiar a Santiago de Cuba a la
edad de 15 años, y me gradué en el ‘80,
pero por situaciones en el sector no me
d e s e m p e ñ é e n e s a s f u n c i o n e s .
Posteriormente estudié en la escuela
pedagógica Frank País García, y en el 83
me gradué de maestra primaria. En 1990
me hice Licenciada, trabajé en los campos
de Palma Soriano y luego en el municipio
cabecera, en el Distrito 1 José Martí.

“Al mismo tiempo que iba impartiendo
las clases en la escuela me fui superando y

me hice Máster en Enseñanza de la
Educación; a los 42 años de labor me retiro
en el 2021”.

“Me sentía muy presionada en mi casa,
sola, como alguien que lo tenían acorrala-
do, y decido reincorporarme en noviembre
del 2022. Todavía no había cumplido un
año de haberme jubilado. Desde entonces
estoy trabajando en la primaria Manuel
Ascunce. Me siento bastante bien; solo
tengo un objetivo: que mis niños apren-
dan, que mis niños sean educados, dar lo
mejor de mí y pienso hacerlo hasta que me
sienta en plena capacidad.

“Aunque estamos en un periodo
complejo, modestia y aparte cuando
estuve el tiempo en la casa no me faltaba
nada, aparentemente, pero llegué a decirle
a mi familia que prefería estar rodeada de

niños y no de personas adultas. Los niños
me hacen feliz, sus besos, su mirada...”

“Si comparamos los tiempos de antes,
por tener menos cultura, menos recursos,
los niños eran más educados, más respe-
tuosos, más dados. Hoy que lo tenemos
todo, que incluso cuentan con un maestro
en el aula para que los eduque, uno le
enseña algo ahora y después hacen lo
contrario ¿Qué sucede?, existe un pobre
trabajo hogar-escuela. A veces también
pasa que los padres creen que el maestro
debe educar completamente al niño, y la
educación comienza en la casa, nosotros la
reforzamos, damos métodos, pero la
principal está en el hogar. Antes, los
padres exigían estudiar y ahora uno le
pone tarea al niño y muchos ni lo hacen ni
son supervisados por un adulto. Pero si
mamá y papá no se interesan por lo que
aprendieron sus hijos cuando llegan a la
casa, el infante no se puede motivar. Es
importante que la familia colabore y esté
al frente de la enseñanza de su hijo.

“Los profesores también debemos
visitar el hogar y conocer mejor el entorno
donde se desarrollan, aunque en ocasiones
yo de mirar sus rostros, descubro que
tienen problemas. Además, hay carencias,
tanto en la vivienda como en la institución,
pero a pesar de eso queremos que se
eduquen, porque el país da esa posibili-
dad, y de que en cada aula haya un maes-
tro. Mi consejo para la familia es que se
preocupen más por la educación y
aprendizaje de su hijo, que visiten más la
escuela para juntos poder darle lo mejor”.

“Ser responsable, abnegado, educado,
enseñar con el ejemplo, y eso se demuestra
desde el primer momento que uno sale de
la casa y da los buenos días a la primera
persona que se encuentra en el trayecto
hasta llegar a la escuela, porque a los niños
si tú le enseñas los valores, ellos aprenden.

“De mis alumnos he logrado muchas
cosas, que el intranquilo o el indisciplina-
do venga a mí y me abrace; eso me hace
feliz. El maestro tiene que ser perseveran-
te. Muchos dicen que somos como la
segunda madre de los niños, es cierto. Los
padres nos entregan a sus hijos desde las
ocho de la mañana hasta las cuatro de la
tarde, confiados en que estarán protegi-
dos; me siento la madre de esos niños, soy
su responsable casi todo el día.

“Mi deseo es tener fuerzas para seguir
enseñando, claro, siempre que Educación
lo permita, porque a los jubilidados se les
miden varios requisitos para poder
reincorporarlos”.

A sus más de 60 años, Celina es muy
querida en el aula, tiene fuerzas para
bailar, jugar e interactuar con sus niños. Si
de momento se ausenta, los alumnos la
extrañan, la lloran y cuando regresa
vuelve la alegría a la carita de sus peque-
ños:

“Te digo que mis niños me quieren, y
aunque en ocasiones tengo que ser firme,
ellos me adoran. Fíjate si son sabichosos
que hubo uno que se peló y se hizo un
corazón en la cabeza, cuando le reclamo
por eso me dijo: 'Seño ese corazón que yo
me hice ahí es el de usted'. Imagina tú,
acabó conmigo. A mis niños les doy
amor”.

¿Cómo se hizo educadora?

¿Por qué se reincorpora?

Por su experiencia, puede comparar
los alumnos de antes con los de ahora

¿Cuáles son las cualidades que deben

tener los maestros?

‘

¿
?

Jubilada pero no retirada
A mis niños les doy amor

Texto y foto: Yanet Alina Camejo

Este 23 de diciembre, la Fiscalía General
de la República y los Tribunales Populares
conmemoran cinco décadas de creados.

dedicó un espacio al
reconocimiento del mérito de dos de sus
trabajadores.

El M.Sc. Jurídicas, Juan Miguel Rodríguez
Massó, es fiscal desde 1995. Se desempeñó
primeramente en la sede de la Fiscalía en el
municipio de San Luis, durante 11 años.
Ejerció desde allí en las cuatro
especialidades existentes (procesos penales,
atención a la población, control de la
legalidad en establecimientos penitenciarios
y verificaciones fiscales). Por sus resultados

de trabajo fue promovido a la Fiscalía
Provincial, donde estuvo en los
departamentos de procesos penales y
verificaciones fiscales.

Tras concluir sus tareas, radicó en la
localidad de Mella como Fiscal Jefe
Municipal hasta el 2017, época en que
regresa a la instancia provincial como Jefe
del Departamento de verificaciones fiscales.
En el año en curso fue designado a la jefatura
del área de control de la legalidad en
establecimientos penitenciarios, hasta la
actualidad. Ha sido Vanguardia Nacional del
Sindicato de la Administración Pública
durante seis años y Destacado Provincial en
tres ocasiones. Fue miembro del Comité
Mun ic ipa l de l S ind i ca to de l a
Administración Pública, del Provincial y
Nacional, por más de un lustro. Recibió el
sello de fiscal de primera categoría, las
medallas por 10, 15. 20 y 25 años de
servicios, y próximamente se le impondrá la
Jesús Menéndez que confiere la Central de
Trabajadores de Cuba (CTC). Tuvo el mérito
de ser Integrante del Consejo Nacional de la
CTC. Perteneció al claustro de profesores
del centro universitario municipal de San
Luis por 10 años. De lo que significa su
profesión en lo personal, declaró a

que:
“Para mí representar la legalidad y al

Estado es lo primordial. No por gusto la
Fiscalía como órgano se subordina al
Presidente de la República y a la Asamblea
Nacional del Poder Popular .

“Este aniversario es un honor; de 50 años
yo he estado ininterrumpidamente 28 en
todas las labores, no solo en el control de la
acción penal y pública, sino tambien en velar

por la legalidad y el estricto cumplimiento de
las leyes y demás disposiciones legales que
se emiten”.

A casi cuatro décadas de labor
ininterrumpida, Graciela Andrea Acosta
Guerrero, siente el orgullo de haberse
graduado en 1985 como Licenciada en
Derecho. Comenzó a laborar en el Tribunal
Municipal de Palma Soriano, y con
posterioridad en el de Contramaestre, como
jueza profesional al frente de las secciones
Civil y Laboral, por cuatro años y medio.

De vuelta al territorio palmero, ejerció en
la materia penal, como Presidenta de esa
sección hasta el año 2000, cuando es
promovida a jueza profesional de la Sala 2da
Penal del Tribunal Provincial de Santiago de
Cuba, con sede en Palma. En 2002 fue
designada como su Presidenta por cuatro
años, para luego continuar como jueza allí,
hasta que en fecha reciente asumió la
presidencia del Tribunal Municipal palmero.
Ha sido galardonada con la distinción
Enrique Hart Dávalos, por más de 30 años en
el sistema de Tribunales. De lo que para ella
representa su trabajo, afirmó:

“Significa consagración y amor a la
profesión. Es importante la impartición de
justicia en defensa de los derechos de los
ciudadanos y lo hacemos con alto sentido del
deber, y compromiso con el pueblo y la
Revolución.

“Defendemos valores institucionales que
compartimos, como la supremacía
constitucional, la legalidad, el sentido de lo
justo, la independencia, la imparcialidad, la
transparencia, el humanismo, la honestidad,
la responsabilidad y el patriotismo.

“Nos desempeñamos en momentos de
transformación de las leyes, con reformas
sustanciales procesales y judiciales, de ahí
que nos enfocamos en consolidar ese
conocimiento y el dominio de los contenidos
de las nuevas normas, garantizando en la
práctica cotidiana el cumplimiento de lo que
se dispone; se parte de lo establecido en la
Constitución de la República, en cuanto al
acceso a la justicia, el debido proceso y la
tutela judicial efectiva. De ahí que revisamos
diariamente el trabajo que desarrollamos.

“Como servidores públicos debemos ser
dignos e incorruptibles, contribuyendo con
el orden, la legalidad, la seguridad
ciudadana, la defensa de la soberanía e
independencia de la nación, como un Estado
Socialista de Derecho y de justicia social”.

Sierra Maestra

Sierra
Maestra

Servidores públicos dignos

Cincuenta años velando por la legalidad
M.Sc. Milagros Alonso Pérez
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Cuando el 27 de diciembre de 1958 las
fuerzas del Ejército Rebelde -cuyos I, II y
III Frente se habían unido en El
Tamarindo, con el Comandante en Jefe a la
vanguardia-, entraron a la ciudad de Palma
Soriano, y luego se denunciaron los planes
de golpe de Estado y se hizo el llamado a la
huelga general, la urbe se convirtió, de
facto, en la primera capital de la
Revolución.

A casi 65 años de los decisivos
acontecimientos el pueblo del segundo
municipio más poblado e industrializado
de la provincia, “continúa con el mismo
espíritu de lucha en función de desarrollar
el territorio y superar los grandes
obstáculos que nos imponen el bloqueo y
no pocas formas de hacer las cosas, que no
están en congruencia con el objetivo
común de satisfacer las necesidades
siempre crecientes y aportar al país”,
declaró a ,Annia Poblador
Serguera, primera secretaria del Comité
Municipal del Partido aquí.

“Toda Santiago de Cuba celebrará el
aniversario de nuestra Revolución en
Palma Soriano, un territorio que decide en
todos los ámbitos y compromisos de la
provincia”, dijo el miembro del Comité
Central del Partido y su primer secretario
en la provincia al anunciar, en noviembre
pasado, que la Ciudad del Cauto sería la
sede de las actividades centrales, “por
historia y por resultados”.

El Hogar Materno Palma 3 -con
capacidad para 11 gestantes-, es una de las
obras que robustece el sistema de salud de
este municipio de más de 120 000
habitantes y altamente urbanizado.
“Tenemos 20 trabajadores, entre los que se
incluyen los médicos y enfermeras, que
laboraron en las acciones de reanimación
d e l l o c a l y e l f o m e n t o d e u n
organopónico”, afirmó Elier D Moya
Maceo, administrador del Hogar.

El mismo jolgorio se vive en el Hogar
para niños sin amparo familiar, inaugurado
el 27 de noviembre de 1988, con Alina
Isabel Moreno Reyez, de 17 años,
animando a sus hermanitos y presidiendo
la Federación de Estudiantes de la
Enseñanza Media en el municipio. “Es un
orgullo para nosotros que ella asuma
dichas responsabilidades y aporte a esta
Casa que el Estado cubano cuida como a la
niña de sus ojos, hasta entregarle a cada
niño su vivienda y a la sociedad un
profesional, técnico de nivel medio u
obrero calificado”, aseguró Maricel
Kindelán González, directora de esta
institución, gestionada por el Ministerio de
Educación y que recibe cuantiosas
donaciones de campesinos, cooperativas,
empresas, las nuevas formas de gestión de
la economía , organizaciones no
gubernamentales y del pueblo.

En el Hospital General Dr. Juan B. Viñas,
“la sala de cuidados intensivos pediátricos,
de seis camas, es objeto de una
rehabilitación general, ya se concluyeron

la impermeabilización de la cubierta y la
restauración de las redes hidrosanitarias y
del falso techo. Se han destinado más de 1
200 000 pesos en un proceso en el que
confluyen la ECOING 57 y varias
mipymes”, precisó la Dra Leydiana
Rodríguez Martínez, directora de este
Hospital Docente, que forma tanto a
pediatras como a enfermeros, en el que
solo ha habido una muerte infantil “y se
garantizan los servicios y procederes
complejos, así como el de Hemodiálisis
que atiende a 46 pacientes de Palma y de
Mella, respectivamente”, expresó
Rodríguez Martínez.

E l i n c i n e r a d o r d e l H o s p i t a l
Ginecobstétrico, la remodelación de dos
salas de rehabilitación, de un centro
médico en Ramón de Guaninao y el rescate
del servicio de cirugías menores, se
encuentran entre las obras más
importantes para el vital sector. En el
seminternado Humberto Pantoja se
ultiman detalles para inaugurar una Casita
Infantil, compuesta por dos salones y la
infraestructura necesaria para atender a 15
niños de madres trabajadoras del sector
educacional y de la comunidad, en la
medida de las posibilidades.

Del mismo modo en el nuevo consultorio
del médico y la enfermera de la familia
para la circunscripción 15, en el consejo
popular La Cuba, y el remozamiento de 40
viviendas en el barrio 13 de Agosto, “en el
que se han invertido 3 000 000 de pesos y
se dotó de un puente colgante para
comunicar dos zonas de la comunidad, un
consultorio y ocho cisternas comunitarias
para almacenar el agua”, sentenció
Marcelo Trujillo La Rosa, quien atiende
Patrimonio e Inversiones en el Consejo de
laAdministración Municipal (CAM).

Las escuelas Rubén Díaz (en Dos
Palmas), Ramón de Guaninao (en la
localidad homónima), la Secundaria
Básica Liberación de Palma así como un
salón metodológico para los docentes del
municipio y de dos salones -bajo la
nomenclatura y funciones de un Círculo
Infantil- en Dos Ríos, son relevantes en la
Educación.

Con 107 localidades distribuidas en 20
consejos populares, y siendo la cabecera
municipal una ciudad de interés nacional,
poseyendo las industrias procesadoras de
lácteos, cárnicos, azúcar -con las
principales dependencias del Grupo
Empresarial Azcuba-, emplazamientos de
la Empresa Compacto Caribe S.A., Palma
Soriano “es una demarcación estratégica,
también por su ubicación geográfica, y que
atiende a otros cuatro de la provincia en
rubros importantes”, enfatizó su
intendente,Yamile Bruzón García.

“Son muchas las prioridades -según
Bruzón García-, pero nuestro acueducto
recibe alta atención aunque no tiene los
avances previstos dada la compleja
situación financiera que presenta el país;
hay zonas que reciben el agua con ciclos
extensos pero logramos restablecer cinco
interconexiones”.

El movimiento Palma avanza, y concibe
proyectos de desarrollo local y áreas de

producción agrícola como Riverí, El Sitio
y Santa Rita, “este último con 555
hectáreas sembradas de yuca, maíz,
plátano y boniato”. Otros ocho proyectos
i n c l u y e n l o s c u l t i v o s v a r i o s ,
organopónicos y minindustrias como parte
de las 95 acciones en saludo al 65
aniversario”.

Viales, instalaciones eléctricas e
hidráulicas, reanimación de escuelas,
parques, bodegas e instituciones de la
Salud, “se potencian con la intervención en
cuatro barrios vulnerables: Sariol, La
Ceiba, 13 deAgosto y Manzana Fioll (en la
que hay 72 viviendas atendidas).

Los servicios comunales mejoran -no
tanto así la recogida de desechos sólidos en
sitios puntuales de la ciudad, en parte
causada por el déficit de combustible-, “se
labora en la recuperación de caminos en las
zonas rurales de El Hormiguero, La
Aduana, Candonga, Oriente, y en la
reanimación de la Avenida Libertad -
jardines, aceras, alumbrado y asfaltado- y
de la Carretera del Pilar, conforme llegue el
recurso asfalto”, precisóYamile Bruzón.

La reparación de paradas, espacios
públicos, instituciones culturales “como la
librería Grito de Baire, la Casa de la Trova
y las primeras acciones en el Cine
Liberación”, se suman a las que se ejecutan
en el deporte, dijo la también delegada de la
circunscripción 52.

“El rescate del emblemático Hotel Palma
y la implementación de un proyecto de
desarrollo local en el Mirador de Palma
(Valle del Táyaba), son objetivos
específicos para 2024, al tiempo que
concluimos la conservación del Museo
Histórico -desde donde Fidel convocó a la
Huelga- y las tarjas y monumentos de esta,
la tierra de Nito Ortega”, concluyó.

Cier tamente la pandemia y el
recrudecimiento del bloqueo han
repercutido negativamente en Palma
Soriano, un municipio que, como antaño,
tiene, necesariamente, que ser un referente
en cuestiones de resistencia creativa y
desarrollo, a partir de sus potencialidades.

Sierra Maestra

Salud y Educación y sus obras más
significativas

“Palma merece más, y para eso
trabajamos”

La lucha continúa en la primera
capital de la Revolución

Palma Soriano será la sede del acto central provincial en saludo al 65 aniversario del Triunfo
estando su territorio inmerso en múltiples transformaciones en su vida socioeconómica

Luis Alberto Portuondo Ortega



Año 65 de la RevoluciónSábado, 23 de diciembre de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

Lgainzachacon@yahoo.esLgainzachacon@yahoo.es

A u d i o v i s u a l e s
ganadores en varias
ediciones del Festival
F é l i x B . C a i g n e t
integran un programa
que desarrolla periódica-
mente la asociación de
cine, radio y TV de la
Uneac, en la sala Titón,
en Santiago de Cuba.

La duración de estos
filmes, regularmente
impide insertarlos en la
programación de la TV, y
la Asociación los rescató
y los está presentando al
público en general, un
sábado de cada mes,
explicó Valentín Odio
Díaz, miembro de la
Asociación.

Ya se han proyectado
sobre l a o rques t a
Aragón, Gran Premio en
2023; Farah María, y el
más reciente, del finado
Rolando González,
sobre la cultura Yorubá,
con la intervención de
i n s t r u m e n t i s t a s ,
bailarinas, y el editor de
l a o b r a , R o l a n d o
Maceda.

El próximo encuentro
será sobre la mítica
vocalista Nancy Maura y
el cantante Ibrahín
Delás, el 27 de enero
próximo, a las 9:00 a.m.,
con las argumentaciones
del especialista Vladimir
Martínez.

La jornada por los 62 años del
emblemático grupo Los
Tambores de Enrique Bonne,
que comenzó el 17 de septiem-
bre -día de la efeméride- cerró el miércoles con
una presentación en el Parquecito Serrano, en
Enramadas.

Junto con “Los Tambores…” estaban allí los
grupos Kazumbi, Folkloyuma y Obbini Irawo;
todos dedicaron el espectáculo a los educado-
res cubanos.

Robier González Garbey, subdirector técnico

de la entidad de la música, destacó la trascen-
dencia del conjunto creado y dirigido por
Bonne desde 1961, que hoy conduce Joaquín
Solórzano Benítez.

Los Cangrejitos, Sorribes, Los Hoyos se
cuentan entre los barrios donde actuaron “Los
Tambores…” durante la jornada, además de
otras presentaciones como el cierre del
“Santiago Creativo 2.0”.

El segmento santiaguero de la 4. Simultánea Nacional “Cuba rumbo al récord Guinness de la
rueda de casino más grande del mundo” ensayará hoy, desde las 9:00 a.m. en el parqueo del
estadio Guillermón Moncada.

Lidera la intención, el proyecto nacional “Retomando el son, bailando casino” que dirige Luis
Llamo, en La Habana; aquí está al frente Jorge Luna, representante del proyecto en la zona
oriental y director deAll Star.

Participarán bailarines del Cutumba, Folclórico de Oriente, Kokoyé, Ciencias Médicas, Mente
Sana, Elegantes de La Maya, 3 de Diciembre, Timba Brava, Sandunga, Mayombe, Somos
Diferentes, Proyecto Van Van (Casa de las Tradiciones), Sabor de Calle, Cubaila, y el Sistema de
Casas de Cultura.

Tres premios y tres menciones
fueron entregados en el 6. Salón
Ruperto Jay Matamoros abierto en
el Estudio TallerArte Naif Bayate.

Los galardones fueron para las
obras “Paraíso bajo las estrellas”,
de Yanet Parra García, de Mella;
“Llegó el guateque”, de Rolando
Savón Pavón, de Holguín, y
“Noche de boleros”, de Luis
Enrique Téllez Breff, de Moa.

El jurado estuvo integrado por
las Dras.C. Beatriz Dávila Abreu y
Enna Sans Pérez, y el M.Sc.
Herson Tissert Pérez.

Hubo, además, tres menciones: Pedro Luis
Ramírez García “Ashé”, de Palma Soriano;
Osmar Peña Clavel, de San Luis, y Eduardo
Núñez Pérez, de Imías, en Guantánamo.

El espacio teórico incluyó las conferencias

del Dr.C. Raúl Ruiz Miyares, sobre el arte naif,
y del M.Sc. Vladimir Savón que trató vida y
obra de Roderico Neyra (Rodney), oriundo de
Palmarito de Cauto, emblemático coreógrafo
de Tropicana en los años 50 y 60, a quien
estuvo dedicado el Salón.

POR LOS 62
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TAMBORES DE

ENRIQUE BONNE
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De entre los 14 nuevos
Licenciados que hace dos
semanas fo rmaron la
graduación 10 de la filial de la
Universidad de las Artes en
Santiago de Cuba, la joven
Lesli Fúster Hernández es la
única Título de Oro y la
egresada integral.

Minutos después de recibir
título, flores y muchos
aplausos, tenemos a Lesli a
nuestro lado. Con palabras
dichas reposadamente, asegura que a sus 26 años, lo alcanzado en
esta graduación representa para ella un honor, felicidad, y una gran
sorpresa.

Con el aval de ser integrante del grupo de teatro Gestus, Lesli sabía
a qué se enfrentaría si optaba por combinar su labor teatral con el
exigente quehacer docente en la Universidad de lasArtes.

“Siempre ante estos logros, tenemos que acordarnos de esas
personas que nos acompañan. Por eso quiero, ante todo, agradecer a
Claudia ValdésArgüelles porque fue quien me impulsó. Ella también
es graduada del ISA, mi gran amiga y la que más tuvo que ver en mi
decisión de ir a la universidad. Y también mi familia, porque es un
sustento fundamental y un pilar en mis aspiraciones. Este Título de
Oro se lo dedico a mi hija Ángela, que nació en medio del proceso de
mi formación en la carrera. Tengo que reconocer que esa personita
fue para mí un impulso”.

Lesli también dedicó sus éxitos “a todos mis profesores de la
Universidad, incluyendo a la dirección del centro; y sobre todo, a la
maestra Dalia Leyva, gran actriz, gran profesora… su apoyo fue
incondicional”.

Fúster Hernández primero se graduó en el técnico medio en
actuación en la propia “José María Heredia” y ahora es licenciada.

“El Grupo Gestus fue muy importante durante la carrera, por su
apoyo. Ellos estuvieron siempre ahí: Lenis Rosales, Yelenis Peña
Pino, Elena Yanes… maestras y profesoras siempre pendientes de mi
universidad”. ¿Tienes nuevos proyectos?

“Ahora mismo todavía me encuentro de licencia de maternidad,
pero imparto clases de voz y dicción en la escuela de arte. Pienso
pasar un curso como locutora radial… pero todo está por ver”.

¿YÁngela?
“Ángela sigue siendo mi mayor inspiración, mi mayor estímulo.

Tiene nueve meses Ángela Simón Fúster y está ahí con su primer
dientecito, saliéndole ahora”.
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Con profundo pesar conocimos que Jorge Luis Hernández
Pouyú, destacado artista de la plástica de Santiago de Cuba,
falleció el pasado 19 de diciembre en la Capital, donde
alistaba una exposición personal que sería inaugurada en
enero próximo, en la galería Collage Habana, del Fondo
Cubano de Bienes Culturales (FCBC).

Con sus 56 años, Pouyú era una figura consolidada en el
universo de las artes visuales en Cuba.

Raulicer García Hierrezuelo, director provincial de
Cultura, lamentó el deceso de Pouyú, y explicó que el artista
se sintió mal, fue trasladado a un centro hospitalario de La
Habana, y al cuarto día de ingresado y luego de una
progresiva complicación de su estado de salud, falleció. Fue
sepultado ayer en horas de la mañana.

Luisa María Ramírez Moreira, vicepresidenta del Consejo
Provincial de lasArtes Plásticas, señaló que la pintura fue una
manera con la que Jorge Luis, daba libertad a sus emociones
y realidades sociales.

“A finales de los 80 -dijo Ramírez- y comienzos de los 90, el Salón Provincial de Artes
Plásticas 30 de Noviembre, auspiciado por la entonces Galería de Arte Universal, actual-
mente Centro Provincial de Artes Plásticas y Diseño (CPAPD), le permitió en diferentes
momentos, ser uno de los artistas premiados”.

Laborioso y creador, Pouyú participó en certámenes y exposiciones donde recibió
premios y reconocimientos; obras de su autoría figuran en colecciones privadas en Estados
Unidos, Francia, España, Italia, Cuba; recientemente, fue galardonado en el Salón de los
Abstractos, en La Habana.

Luisa María significó: “Los artistas, especialistas, amigos, colegas todos de esta tierra
nuestra, clamamos el descanso eterno del colega de lo abstracto; del pintor de las emocio-
nes enérgicas; del Pouyú como se le conocía. Luz a su alma”.

El se suma a la consternación por la muerte de Jorge Luis Hernández
Pouyú y trasmite condolencias a su familia, amistades y compañeros de profesión.

Sierra Maestra
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Tal y como se anunció, aquí está la relación de los 11 premios
Memoria Viva, con los que el Instituto Cubano de Investigación
Cultural Juan Marinello (Icic) distinguió a la provincia de
Santiago de Cuba en 2023.

En la categoría Preservación de Tradiciones: “La familia
Heredia Dumois…”, de la investigadora Juliet Montes de Oca
Pozo, Casa de Cultura (CC) del “Antonio Maceo”. “Caballito
Palmiche…en Palma Soriano”, de Dionaysis Guerra Cuéllar, de
la CC Ángel Peralta Téllez. “Familia Los Aguilera”, de Yailín
Zamora Burgos, CC Mirta Aguirre, en Guamá. “Dos mujeres…

en… El Cobre: Zobeida Villariño Chaveco y Olga Lidia Pozo
Villariño”, de Kirenia Guerrero Campos, CC Luisa Pérez de
Zambrana. “La historia de una banda única: Los Ripiao”, de
Leydi Larduet Martén, DMC en Palma Soriano.

En la categoría Personalidades: “Tomás Prades Salazar. El
embajador del Chachá”, de Juliet Montes de Oca Pozo. “Cuki…
del Carnaval Santiaguero (Dioscórides Ferrer Martínez)”, de
Lázaro Torres Padró y Germán Rosaenz Monterde, CC Miguel
Matamoros. “Rosalina Despaigne Griñán. Imagen de un cabildo
santiaguero”, de Irene Cruz Guibert, Iliana Pérez Machirán y
Leanne Rivera Pérez, de la DMC y la CC Josué País. “Osvaldo

Carralero…”, de Yuritza Carcassés Duporte y JuanAlberto Ferrer
Hinojosa, del Sistema de CC. “Zoe La´O Pérez… arte culinario
en Cayo Granma”, de Marileidys Maceo Duharte, Verónica
Martínez Oroceno y SandieAlmeira Boza, CC de Cayo Granma.

En la categoría Proyección Artística: “Narración oral y
cuentos… de Juan Carlos Tamayo Garcés en Palma Soriano”, de
Dionaysis Guerra Cuéllar, CC de Palma Soriano.

Fueron agasajados, además, los investigadores Liurbis Cumbá
Fáez, Laudamé Ortega Guerra, Nacli Macías Queralta, Maricelis
Maceo Duharte, María Luisa Soria Montero y José Antonio
Igarza Piloto.

CARLA MARÍA DUHARTE TEJERA
(Estudiante de Periodismo)
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La judoca Maylín del Toro (63 kg) y el luchador greco-
rromano Gabriel Rosillo (97 kg) coronaron estupendas
temporadas competitivas y fueron elegidos como los
atletas santiagueros más destacados en el año 2023, en
deportes individuales.

Metodólogos del Inder en el territorio y la prensa
deportiva realizaron la votación este jueves, y del Toro
sobresalió entre las damas, su lista de logros incluye el
título en los XIX Juegos Panamericanos Santiago 2023 y la
presea plateada en los Centroamericanos y del Caribe,
efectuados en San Salvador. Rosillo recibió el reconoci-
miento entre los hombres, teniendo en cuenta la excelsa
actuación en el Campeonato Mundial de Luchas de
Belgrado, que le valió el cetro.

Las medallas de oro en las lides centrocaribeña y
panamericana, engrosaron su palmarés. Por si fuera poco,
el gladiador se encuentra entre los 10 atletas más destaca-
dos en el país.

En los deportes colectivos, fueron premiadosYoelkis
Guibert (Béisbol) y Niurkis Mora Arias (Balonmano). El
jardinero indómito resultó importante en la adquisición del
metal bronceado de las Avispas en la 62 Serie Nacional de
Béisbol, obtuvo plata con el equipo de “las cuatro letras”
que participó en San Salvador 2023 y lució en el V Clásico
Mundial de Béisbol.

En tanto, Mora Arias retuvo la distinción que recibiera el
pasado año, en base a su gran desempeño en la portería del
equipo nacional, con el cual se colgó el oro en tierras
salvadoreñas, siendo incluida en el “todos estrellas”, y
seleccionada como la mejor en su posición durante los
Centroamericanos.

La judoca Lianet Cardona (78 kg) y el saltador de
longitud Alejandro Parada recibieron la condición de
Novatos del año. Cardona se impuso en la Copa
Panamericana Junior desarrollada en Varadero, y ganó la
plata en el Abierto de mayores, también se colgó el oro por
equipo en Santiago 2023.

El joven Parada tuvo una gran progresión en el año que
concluye y vio crecer sus lauros, es válido reconocer su
conquista centroamericana y en los Juegos del Alba.
Además, se incluyó en la final del Mundial de Budapest
con un brinco de 8.13 metros, donde finalmente terminó
décimo.

Por otra parte, Tania Delgado (Taekwondo) mereció la
condición de Mejor atleta en evento no individual. Dariel
García (Balonmano) y Yamelkis Guevara (Sóftbol) fueron
los más destacados bajo contrato en el exterior; el primero

se desempeña en el Club Bidasoa Irún de la Liga
Profesional de España, y la segunda, en el Club Blue girls
Bologna de la Serie A italiana.

Los 10 mejores Atletas del año fueron: Franklin Marén
(Lucha libre) y Arturo Silot (Lucha libre), Zurian
Hechavarría (Atletismo), Aslín Quiala (Salto con pérti-
ga/Atletismo), FernandoArzola (Boxeo), Prisis Leydis
Ruiz (Clavado), Leidis Veranes (Esgrima), y Luis Enrique
Zayas (Salto de altura/Atletismo), Juan Carlos González
(Remo), y Henry Heredia (Remo).

Las Mambisas santiagueras, monarcas por segundo año
consecutivo de la Liga Superior de Baloncesto, rama
femenina, mantuvieron la categoría de Equipo más
destacado. Esta disciplina volvió a posicionarse como el
Mejor deporte colectivo en la provincia, en los deportes
individuales encabezaron las Luchas.

Abelis Robert, estratega de las Mambisas, y Víctor Moya,
entrenador de Luchas en la Eide Capitán Orestes Acosta,
sobresalieron entre los entrenadores de alto rendimiento,
Julio Alderete (Judo) y Francisco Álvarez (Voleibol de
playa), resultaron los mejores en las escuelas de formación
de atletas. Mientras que, el acontecimiento del año fue el
tercer lugar alcanzado por las Avispas en la pasada Serie
Nacional de Béisbol.

Atleta femenina más destacada: Yailina López (Levanta-
miento de Pesas).Atleta Juvenil masculino más destacado:
Alexander Ortiz (Béisbol Five). Mención especial: José
Miguel Fernández (Luchas).

Diez atletas más destacados: César Manuel Tamames
(Ajedrez), Lianet Franco (Fútbol), KylieLarduet (Pelota
Vasca), Kamila Pérez (Taekwondo), Eliecer Portuondo
(Taekwondo),Alejandra Gómez (Voleibol),Yonni Iglesias
(Voleibol), Anthony Portuondo (Voleibol), Luis Paimier
(Voleibol), Zahjaris Hernández (Balonmano).

Paratleta femenina más destacada: Omara Durand
(Paratletismo). Paratleta masculino más destacado: Genni
García (Parajudo).

Mejor atleta de la Ansoc: Mario Pallerol (Parajedrez).
Mejor atleta de laAclifim: Lidia Montes de Oca (Parataek-
wondo). Mejor atleta de laAnci:Omara Durand.

Elier Zamora (mejor profesor de Educación Física),
Yoanqui Betancourt (mejor activista del deporte),
Romelio Ferrer (mejor árbitro Internacional/Esgrima),
Leidis Adame (mejor árbitro nacional/Tenis de
Mesa),Taidés Pearrich (mejor árbitro de Cultura Física).

Premios a losAtletas Juveniles

Premios a los Paratletas

Otros Premios

Paratleta más destacado: Omara
Durand.

No es necesario ser un atleta profesional para disfrutar
de los beneficios del deporte; aún en niveles moderados,
la actividad física puede impactar significativamente en
la salud de las personas, por esto se promueve en las
comunidades santiagueras.

Veintiséis proyectos contribuyen a mejorar la calidad
de vida de la población, informó el M.Sc. Pedro Tamayo
Rodríguez, Metodólogo Provincial de Actividad Física
Comunitaria en el Inder. Gimnasios para embarazadas y

adultos mayores, grupos para la atención a personas
diabéticas, hipertensas, asmáticas, aquellas que
presentan obesidad y que acuden a las áreas terapéuticas,
son algunos ejemplos palpables.

Las sesiones de Taichí en zonas aledañas a los edificios
18 Plantas de Garzón, que promueven la actividad física
en la tercera edad, y el popular Cubaila, dan muestras del
éxito de estos programas.

El Lic. Javier Ruiz Rodríguez, Metodólogo Provincial
de Actividad Física Comunitaria, explicó que se han
creado centros que ofrecen servicios integrales.
“Cuentan con profesionales de la salud, entrenadores
deportivos y especialistas en nutrición, que brindan
asesoramiento y apoyo a las personas que deseen
incorporar el deporte en su vida”. En este sentido,
destaca la Casa de Abuelos No.1 Corazones Contentos,
que ha sido un referente durante años.

Para mantener la eficacia de las acciones, se trabaja
junto al Departamento Prosalud Santiago.Asimismo, se
realizan actividades para concientizar sobre la impor-
tancia del estilo de vida activo, teniendo en cuenta que
promueve la liberación de endorfinas, mejorando el
estado de ánimo y previniendo la depresión y la ansie-
dad.

El deporte se ha convertido en una poderosa herra-
mienta para la inclusión, de ahí que varias organizacio-
nes trabajen directamente en los barrios, con esto
también se brinda oportunidades de participación a
niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad. Estas
iniciativas fomentan valores como el compañerismo, el
respeto y el trabajo en equipo, fortaleciendo el tejido
social de las comunidades santiagueras.

Un balance de 13 victorias y 23 derrotas (al momento de
redactadas estas líneas), que lo ubica a 10 juegos del
primer lugar en la tabla de posiciones, además de la peor
racha negativa del momento con cinco descalabros,
muestran al equipo “indómito” eliminado de la lucha por
la clasificación en la II Liga Élite del Beisbol Cubano.

No clasificar, era una posibilidad real para quienes
llegaron al torneo con carencias en los principales
indicadores de juego y con ausencias notables en sus filas,
sin embargo, el nivel que exhibe hoy el Béisbol en la
Mayor de las Antillas, dejaba una brecha para soñar con
ocupar un cupo entre los cuatro grandes de la lid.

La realidad golpeó como un mazazo en las aspiraciones
de aficionados y jugadores, fruto de un juego inestable, en
ocasiones con luces esperanzadoras y en otros momentos
con recaídas. Hacer recuento y análisis estadísticos sería
echar sal en la herida, y aunque suene gastado, a estas
alturas toca enfocar la preparación en los elementos
deficientes para campañas posteriores, y eso es harto
conocido por el equipo de dirección y las autoridades del
deporte de las bolas y lo strikes en esta provincia.

En los cuatro desafíos restantes ante el conjunto de
Industriales, hay que salir a dejar la mejor imagen posible,
el contendiente amerita un espectáculo de calidad para el
público santiaguero que necesita quedar con el mejor
sabor de boca, aun cuando la clasificación sea
definitivamente esquiva; a los aficionados les resta
regalar a LasAvispas un adelanto del apoyo y la esperanza
que guardan para el torneo histórico del Béisbol cubano:
la próxima Serie Nacional.

Atletas destacados del añoAtletas destacados del año

Deporte y Salud, de la mano
Ángel Alfredo Rodríguez Freiría

(Estudiante de Periodismo)

Otra vez las Avispas no pudieron
Yuzdanis Vicet Gómez

La Unión Mundial de Luchas destacó la actuación de Gabriel Rosillo
Foto: United World Wrestling

Foto: Mónica RF

Sesiones de Taichí en el área del 18 Plantas de Garzón
promueven la actividad física en la tercera edad

Foto: Facebook Cuba activa y Saludable
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El primer ministro, Manuel Marrero Cruz, en su
intervención ante la Asamblea Nacional del Poder
Popular afirmó que: “Hemos venido trabajando todo el
año en una serie de análisis y propuestas, consultas a
especialistas, con la seguridad de que es necesario un
grupo de decisiones y sistemas de trabajo. Aun cuando
sabemos que el escenario 2024 tendrá complejidad,
experiencia de trabajo en tiempos de crisis hay”.

El mandatario expuso la implementación del programa
de estabilización macroeconómica y presentó un plan de
medidas para dinamizar la economía.

- Recuperar un turismo que irradie a otros sectores y
contribuya a elevar los ingresos en divisas, e incrementar
las exportaciones de bienes y servicios, explotando
todas las potencialidades de los servicios profesionales,
en particular los de salud.

- Fomentar las producciones de níquel, tabaco, ron y
otros rubros exportables.

- Redimensionar el mercado cambiario, la
intervención del informal y el control del tipo de cambio
en el país, lo cual incluye la determinación de la tasa de
cambio y la formación de precios.

- Potenciar el comercio electrónico con pagos desde el
exterior, garantizando un esquema que asegure a los
productores el acceso a las divisas necesarias para
reaprovisionarse, producir de manera sostenible y
ofrecer más bienes y servicios a la población, y continuar
el proceso de renegociación de la deuda externa con
países estratégicos para el desarrollo económico y social
de la nación.

- Aumentar la participación de la inversión extranjera,
priorizando la producción de alimentos.

- Fomentar, como alternativa para la explotación de
capacidades ociosas de la industria nacional, los
contratos de producción cooperada con inversionistas
extranjeros y actores económicos no estatales que
aporten financiamiento en divisas y materias primas.

- Garantizar el uso racional de la tierra para
incrementar la producción nacional de alimentos.

- Perfeccionar y desarrollar el proceso de contratación
con las formas productivas no estatales en la agricultura.

- Promover negocios que contribuyan a recuperar la
industria azucarera e incrementar los rendimientos
agrícolas en los campos cañeros.

- Reducir en un 50%, para todos los actores
económicos, el pago de aranceles por las importaciones
de materias primas y bienes intermedios, con especial
énfasis en la producción agropecuaria y de otros
alimentos, e incrementar las tarifas arancelarias a la
importación de algunos productos listos para la venta,
como tabacos, cigarros, rones, cervezas y otros, de los
que hay producciones en el país.

- Se crearán las condiciones que permitan la
sostenibilidad de la oferta en el sistema de tiendas en
divisas con precios competitivos, y con esto el
mejoramiento en las tiendas en moneda nacional.

- Actualizar los valores referenciales de las viviendas
para aplicar los impuestos asociados a la compra-venta
entre personas naturales. Regulación del pago al
momento de formalizar la transmisión.

- Perfeccionar los mecanismos de control y garantizar
la obligatoriedad de todos los actores de declarar sus
resultados.

- Fomentar la generación de nuevos empleos, a partir
del desarrollo de nuevas capacidades y de las demandas
del desarrollo territorial.

- Sistematizar las ferias de empleo como un método

integrado para la gestión de fuerza de trabajo
encaminado a acercar a las personas a las ofertas de
empleo y cursos de habilitación con la participación de
todos los actores estatales y no estatales.

- Aplicar medidas para incentivar la incorporación y
permanencia de los trabajadores de sectores priorizados
de la actividad presupuestada.

- Avanzar en la transformación integral de la empresa
estatal socialista y lograr un despegue que le permita
consolidarse como principal actor de la economía
nacional.

- Diseñar la propuesta para la atención institucional al
sistema empresarial.

- Avanzar en la creación de mipymes estatales y
promover la constitución de empresas mixtas entre
entidades estatales y mipymes privadas.

- Aprobar la norma jurídica que establezca los
principios para las relaciones entre actores estatales y no
estatales.

- Crear el Instituto para la atención a los actores
económicos no estatales.

- Eliminar las exenciones de impuestos a los actores
económicos no estatales, de cero meses y un año, en
ocasión de su constitución.

- Extender la aplicación del impuesto sobre las ventas a
la totalidad de las operaciones que realizan las mipymes.

- Reconocer la tasa de cambio de 1 USD = 120 CUP
para el cálculo de los aranceles en las operaciones de
importación por las formas de gestión no estatales.

- Priorizar la fiscalización a los actores no estatales que
reportan pérdidas.

- La bancarización tiene que ser una prioridad.
Resolver los problemas con los mecanismos de pago
electrónico en los primeros meses del año. Consolidar la
bancarización, perfeccionar el sistema bancario.

- Se implementarán medidas para mejorar la situación
de los sectores de la Salud y la Educación desde el punto
de vista de los ingresos de los trabajadores, en lo cual se
incluyen tanto la estimulación moral como el
mejoramiento de las condiciones de trabajo y de vida.

- Pagos adicionales en Educación y Salud, incluyen el
pago de guardias nocturnas, el pago adicional por
exposición y complejidad, por años de servicios y por el

máximo esfuerzo. Entretanto, en la educación están el
pago por antigüedad y sobrecarga docente y pagos
adicionales.

- Avanzar en la implementación del principio de
subsidiar a personas, no productos, para lo cual se debe ir
transitando a un esquema más justo y eficiente.

-Actualizar, por parte del Ministerio de Trabajo y
Seguridad Social, el procedimiento para una mejor
identificación de las familias y personas en situación de
vulnerabilidad y se ratifica el principio de no dejar a
nadie desamparado.

- Se mantendrá la libreta para la distribución de la
canasta familiar normada.

- Se incrementarán los precios minoristas y mayoristas
de los combustibles. Se tomará como referencia el precio
de venta en dólares de la región, aplicando la tasa de
cambio del mercado cambiario oficial. Incluye habilitar
para los turistas una red de servicentros que se emplearán
para la captación de divisas frescas bajo la premisa de
evitar efectos negativos en la población.

- Incrementar en un 25% la tarifa eléctrica del sector
residencial, solo para los altos consumidores a partir de
los 500 kWh como mecanismo de contención de la
demanda.

- Se aplicará a las formas de gestión no estatal que
ejercen su actividad en el interior de la vivienda la tarifa
del sector no residencial, en sustitución de la actual. Se
prestará atención al robo de electricidad.

- Incrementar la tarifa a la población con abasto de agua
no metrada, de 7 a 21-24 CUP. Más que política
recaudatoria, busca estimular el ahorro.

- Descentralizar a los Gobiernos territoriales la
facultad de aprobación de los precios mayoristas y
minoristas de la medicina natural y tradicional de
elaboración local dispensarial e industrial. Se reconocen
en la formación de los precios los costos y gastos de
producción.

- Incrementar los precios de cigarros y tabacos.

- Modificar los precios del gas licuado, incrementando
el precio minorista del cilindro de 10 kg de 180 a 225
CUP, y de 810 a 1 014 CUPel de 45 kg.

- Aplicar nuevas tarifas en los servicios de
transportación de pasajeros.

- Prorrogar las exenciones arancelarias a la
importación de alimentos y aseo por personas naturales.

- Implementación del sistema nacional para el cuidado
integral de la vida, las casitas infantiles, y la ampliación
de capacidades en casas de abuelos y hogares de
ancianos.

- Elevar la calidad de vida de la población rural y
contribuir a detener la migración hacia las ciudades.

Medidas para servicios básicos y
la protección social

Medidas para dinamizar la economía

(Tomado de Cubadebate)


